

EL MERCANTIL

Teléfono
núm. 32

DÍARIO INDEPENDIENTE

Defensor de los intereses de la provincia y especialmente de los agrícolas y pecuarios

Año XVII

Teruel — Sábado 12 de Abril de 1919

De interés local

La traida de aguas

DIMES Y DIRECCIONES

Veo a EL MERCANTIL acuciando uno y otro día al cónclave y a la opinión, para que sea esta la última vez que se vote este asunto sobre el tapete y sobre todo para que seamos si va o no va de veras lo que por enésima vez se nos ofrece. Y yo que como E. MERCANTIL me caigo de conocer proyectos y escuchar ofrecimientos, he decidido romper una lanza embistiendo contra el bicho que en el que se estrellan iniciativas y propósitos, a traves de estrellarme con mi prona sombra.

Y como un servidor de ustedes es batirro de pura cera, de Teruel legítimo y nacido en la calle de Carrasco, por más señas—para lo que gusten mandar—soy tozudo y franco, únicos títulos que pude alcanzar y que a falta de otros, ostento orgulloso. Ya saben pues, que no soy abogado (aunque parece mentira siendo español), ni ingeniero, ni médico, ni siquiera concejal que es lo menos que podía ser, y perdón el respetable cabildo municipal.

Con estos antecedentes, comprendrán ustedes que no voy a escribir párrafos de escogida literatura, pero en cambio pienso servirles, aunque sean mal aderezadas, un manjo de verdades como puños que probablemente amargarán, porque no pienso gastar mucha agua apesar de ser ella la que mueve el motor de mi báñola, para eso precisamente: para que amarguen. Las verdades si no amargan, no son verdades según dijo no se si fué Salmerón o Robespierre.

Y aquí estoy. Para documentarme, he recogido los antecedentes que he podido del Sindicato, del Ayuntamiento y de mis paisanos: he hablado con ingenieros, con electricistas, con mecánicos y hasta con los guardias de la vega... Hasta con Félix y Miguel he tenido mi *interviu!*

Bueno: lo que me dijo Miguel es definitivo. — ¿Sabe V. lo que piensa? Pues que si ardiera esa casa y hubiera uno que se ofreciera para apagarla con un procedimiento nuevo, y antes de autorizarlo se reunieran las autoridades para deliberar, el pueblo obligaría al sujeto en cuestión (mientras deliberaban) a que probara a soñocer el incendio y si éste aumentaba y aquél se negaba, se le obligaría a la fuerza a que lo apagara. Pues bueno: mientras discuten, debíamos por riñones obligar al Sindicato a traer las aguas, por que jírepano! esto de que tenga uno sed y le ofrezcan un botijo y cuando ya agoniza empezamos a discutir si rará mejor que beba ha chorro o que le traigan un pozal, tiene muchos... pelendengues. Aquí acabó Miguel y empiezo yo.

Hechos y razones. Cuando solo recordábamos que no fiamos aguas,

tar que es totalmente gratuita y sin fundamento tan ligera afirmación, pues quieren se sepa que nadie debe un céntimo por tal concepto feniendo algunos miles de pesetas sobrantes de repartos hechos para obras que se realizaron con superavit.

Me enteré por técnicos, que por la presa de San Blas, toma el Sindicato para las acequias del Cubo, Guea y Valdevillano, mil cincuenta y dos litros por segundo, de agua que bien administrada, pues el Sindicato tiene legalmente la policía de sus aguas, hasta para el riego y para mover varios artefactos, sosteniendo ordenadamente y en sus manos, unos cuarenta litros por segundo que es lo que aproximadamente necesitará Teruel para el uso y fuerza de elevación, que en manos extrañas no podría ser lo mismo como se le ocurriera a cualquiera y por eso se me ocurre a mí. Sabemos que el salto tiene nada menos que 29 metros, dato que se ha comprobado estos días, y que seguramente ni el Sr. Torán ni ningún otro se había tomado la molestia de medir, pues hasta ahora solo particularmente se tenía, sin la seguridad técnica ya conseguida.

Hablé días pasados con un ilustre ingeniero cuyo nombre si es preciso haré público, y solicité su opinión sobre turbinas y arietes y poco más o menos me dijo lo siguiente: —Para el caso de que me habla, creo es más conveniente y la mitad de costoso el ariete; aunque estos aparatos son de reciente popularización en nuestro país, son ya bastante conocidos y se ha popularizado su aplicación hasta el punto que hay quien teniendo instalada turbina lo ha sustituido por el ariete que me inclinó a creerá ser el que dará el agua a Teruel.

No les estrañe este similojo de detalles que les proporciono. Para enhebrar esta cuartilla y menear un poco asunto tan vital para nuestro pueblo he recorrido centros y hablando con mucha gente que me ilustrara para poder informar con algún detalle en asunto tan claro como es el agua, y que tanto se empeñan en estornuar unos y otros.

Aboga los de fama me han dicho también, que dueña una entidad de un caudal de agua y teniendo el régimen y policía de él, si puede utili-

zarla para el riego y otros usos mientras no haya expropiación, es dueña en absoluto y así se establecen aquí y en todas partes aprovechamientos eventuales de acuerdo con el dueño de las aguas, y así tiene contratos hechos el Sindicato con el Carburo, etc., etc.

Lo que si parece lógico y natural, es que el Sindicato, administrando bien su presa, acequias y canal y utilizando el salto de desagüe para servir a Teruel, pueda hacerlo en mejores condiciones para el vecindario puesto que no se trata de ninguna empresa de negocio y explotación, que otra cualquiera, empresa o particular, que necesita hacer nueva expropiación, presa, canal etc., y utilizar agena fuerza, todo lo cual, o yo soy ciego y mas toro que el de Lumpiague, o tiene que encoger el servicio.

En el Sindicato pregunté lo que les parecía el artículo último de El MERCANTIL firmado por un Síndico. Saqué en limpio, que el autor era de la Comunidad del Sindicato pero que no parece lógico suponer lo primero por que demuestra ignorar que allí se tomó el acuerdo del *pou parler*, a que se refiere el articulista y se enteraron todos de todo.

Como en el Ayuntamiento suponen que no me proporcionarían dato alguno, por estar el asunto en embrion, he hablado con muchos concejales y amigos de concejales. Hay gran entusiasmo, me han dicho, y las aguas se traerán sea como sea pero...

Este pero, es muy duro y no sé como clavarle el diente. Me dicen que se hacen manejos para que un partido político se opone a la realidad de tan sencilla idea a fin de que quede Teruel en seco o las aguas turbias al menos... Yo no lo creo por que los tiempos no corren en valde y la gente sabe que es muy fácil hacerse republicano desde la extrema derecha y viceversa para utilizar en beneficio propio el correr de las aguas.

Que se aclare esto y que no haya manejos y que se reunan pronto, y que veigan las aguas y que... ¡¡no nos tomen el pelo más con comisiones estudios, proyectos y zancadillas...!!

EMERENCIANO MELLAMO.

Primeros. Obreros que trabajan dentro de los límites del solar o pleno de ocupación del edificio.

Segundo. Obreros que trabajan fuera de la obra en talleres, fábricas o centros de trabajo, para dar forma a los materiales o construir partes elementales de la obra que han de ser colocadas, etc. y de montadas o armadas en ellos por estos mismos obreros o por otros de la obra.

En el grupo primero, están comprendidos los oficios de albañiles, carpinteros, ferrerí, y además: maestros, electricistas, decoradores, ebanistas, empiedradores, picos, pisaderos, fontaneros, plomeros, maestros de la electricidad, de construcción y de asentamientos, marmolistas, carpinteros pa-

rales, albañiles, carpinteros, ferrerí, y demás oficios que se requieren en la construcción de edificios.

Franqueo concertado

Núm. 8536

peletas, pizarreros, plomeros y vidrieros.

En el segundo grupo se comprenden 1. fabr. c. siderúrgica los talleres de construcción metálicas y maquinaria en general, electricos y acondicionadores, fundiciones de hierro, talleres de marmolistas, carpinterías metálicas y de taller esmeraldas, vidrieras, plomería, fumistería, ebanistería, cerámica, piedra a la edificación, lacando en ella a los tejeros y transportistas.

Maizavena

Al cacao

De gran poder nutritivo

LA INTERVIU

Eduardo Hostal ha sido asesinado. Saberán que se enterró a la Muerte en plena fiesta en pleno triunfo, cuando la gloria no trasciende con sus dedos de luz...

El autor de Cirano era no solamente un admirable poeta y un hombre magnífico, casi divino, como la mayor parte de los verdaderos grandes hombres, sino digno de que esas fuerzas sean recordadas tan alto que los más ignorantes, los más obscuros y los más cuitados son hombres como nosotros, y como nosotros tienen una cosa que se siente y en el alma se guarda... Por qué no han de ser para el los demás nuestras miradas y intuiciones... Nuestra voz? ¿Qué nos dice que trae la voz? Aparente volgaridad no se ocultan sublimes floraciones sentimentales y exquisitas delicadezas de espíritu?... Por lo menos es bastante saber que una mirada o una palabra pueden herir honda, muy honda, para que procuramos que nuestras palabras y miradas no hieran nunc!

Hará un grito de inteligencia bondadosa más interesante que la sencilla anecdota del autor de Chanteclear. Un joven que de provincias, sin fortuna, se dirige a París, como tantos otros, fascinado por el esplendor de la gloria literaria. Llegó un día a París, para hacer literatura y desbarcar a Baille, a Lévi y a Prevert. El muchacho se había traído de su capital provincial una madre, ciega, y a dos hermanitos. La pluma iba a ser el único sustento de aqueles infelices... Los pequeños ahorros se agotaron bien pronto, y el muchacho comenzó por entrar en uno de esos periódicos famosos de zarzuela y precaria vida, que suelen ser escuela de todos los principiantes en el oficio...

Aquella noche, el director del periódico habló al director de esta revista: — ¿No me malo! Usted quiere ser periodista, ¿no es así? Pues vamos a ver si tiene usted madura, si vive usted... Rostand ha llegado a París. Viene a establecer su famoso Chatteoles. Se hospeda en uno de los hoteles de la avenida

Maizavena

Al cacao

es de fácil digestión

Los oficios del ramo de construcción

Publicado en Gaceta de la Real Orden, del ministerio de la Gobernación, en la cual se detallan los oficios que en lo suyo deben considerarse como del ramo de construcción.

La referida disposición, que está basada en un extenso informe del Instituto de Reformas Sociales, así como a los señores ministros de Fomento y de Hacienda, sigue en la parte principal en los grupos siguientes:

CURACIÓN DE LAS HERNIAS

Keber! Vaya usted y hágase una entrevista. Si no resueta interesante, es que no sirve usted para esto, y... le conviene a usted dedicarse a otra cosa... ¡Conque verá Rostand!

Angustiado, febril, ante el dilema formidable, el pobre mozo se dirigió al hotel.

En el hall se presentaba con el esquisito pure en la boca, unos señores elegantes, condecorados, muy atanerados y muy sobre si. Eran los maestros del periodismo, los mariscales de la información, los príncipes de la intervención. ¡Qué iba hacer junto a ellos el pobre diablo provincial, sin experiencia, sin relaciones y sin nombre! ¿Le recibiría si quiera el glorioso escritor?

El infeliz recordaba, por otro estilo, que aquella era una hora decisiva para él... Para él y... para la viejucu y los hermanitos, que sin sueldo de repórtar perecerían de hambre.

Los minutos pasaban veloces... El muchacho, congojado, tomó de pronto una resolución, y en una tarjeta comenzó a escribir... ¡En aquellas líneas torcidas y temblonas puso todo su alma y toda la verdad!

Un criado alejóse con el ingenuo mensaje, y a los dos minutos, y entre el sombro de los maestros, que guardaban el humilde y desconocido reportero por el primero, por orden expresa de Rostand...

Sorriente y un poquitito emocionado a su vez, el autor de *Oírano* abrazó al pobre mozo, diciéndole con paternal afecto:

—¡No quiero que usted pierda su plaza por mi culpa!... Siéntese, tranquilo, fímese este cigarrillo y... yo se dirá la entrevista, a ver si le agrada a su director!... La vamos a escribir entre los dos, pero éste es un secreto que ha de quedar entre los dos también...

El artículo hubo de resultar sensacional. Había en él cosas inéditas, detalles de la vida del gran dramaturgo francés no publicados hasta entonces, y... sobre todo, aquello no era una información, sino una bellísima página literaria, que hizo la reputación del... entrevistador.

Y los profesionales y mucha gente, decían boquiabiertos:

—¡Qué prosa tan admirable, qué estílo!... ¡Si parece del propio Rostand!...

CUARTO VARGAS

Los reclutas de cuota

Varios padres de familia piden al ministro de la Guerra que, a semejanza de lo echo otros años, se conceda una prórroga para efectuar el depósito de las cuotas militares a los reclutas del actual reemplazo.

La anormalidad de las circunstancias actuales impidió a algunos que deseaban acogerse a los beneficios de la cuestión hacer el depósito a su debido tiempo.

Servicios de la Guardia Civil

En Cosa detuvo a Anastasio Manuel Rubio Pina, de 67 años, recamado por el Juzgado de Montalbán, para cumplimiento de condena en cárcel por disparo y lesiones.

Consumos

Recaudación habida en el día de hoy en los bolígrafos: 470 76, pesetas.

Recaudado en igual fecha del año anterior: 883,02.

Diferencia: en menos 412,26.

Maizavena

Al cacao
Para personas delicadas
del estómago.

ALMÁZARA

NOTICIAS

Seis heridas

Disputando por cuestión de intereses Emilio Valles Veijido, de 23 años y Pascual Finarte el Veijo, de 26, en el domicilio del primero en Torrevieja; el Pascual agredió con un cuchillo al Emilio causándole seis heridas de pronóstico reservado y algunas más leves.

El agresor fué detenido.

Entre mujeres

En Formiche bajo fué apresada Josefina López, de 53 años, sufriendo constipaciones leves, y aunque la agredida dijo que no sabía quien le había pegado la guarda civil descubrió a la agresora Irene Torre Basa, de 25 años que con el garrote, arma del delito, fué puesta a disposición del Juzgado.

Y los profesionales y mucha gente, decían boquiabiertos:

—¡Qué prosa tan admirable, qué estílo!... ¡Si parece del propio Rostand!...

CUARTO VARGAS

Maizavena

Al cacao
Para mujeres después
del alumbramiento

NOTICIAS

Asociación Normalista

Persistente en su plausible obra de cultura, también para maestra tiene dispuesta esta Asociación otra conferencia que estará a cargo del Sr. Profesor de Psicología del Instituto elecciente orador D. Juan Placer.

Tendrá lugar a las once en la Escuela Normal de Maestros y recibimos el honor de invitar, en general, a los amigos del saber.

Subsistencias.—Inspección

Ayer, a pesar de la reserva que le caracteriza y con que siempre ha prestado sus servicios, el Sr. Inspector Delegado de Abastecimientos de esta provincia D. Julián Serrano, nos hemos enterado de que jiró una visita de Inspección a dos almacenes de esta capital puntualizando y examinando con toda minuciosidad todos los artículos de venta y libres con que dieron las declaraciones juradas que al efecto llevaba consigo para su comprobación, estando todo conforme.

Así es como el Inspector y duro con los que alteran la tasa y rebajan en el

interesa saber: Que el reputado y peritísimo ortopedista de Barcelona, con nombre oficialmente registrado, SR. TORRENT, estará en Teruel y en el «Hotel del Turia» únicamente el Domingo dia 20 del presente mes, y recibirá a todos cuantos herniados quieran hallar con sus notables aparatos un instantáneo alivio y una curación pronto de sus hernias. Estos aparatos que son el bello ideal de todos los pacientes, porque dan salud y vida, y que no molestan ni hacen daño, moldeándose al cuerpo como un guante, deben usarlos todos absolutamente todos cuantos sufran dichas dolencias, hombres, mujeres y niños, por ser el remedio verdadero y el remedio único efectivo de todos los herniados. Miles de enfermos agradecidos los proponen, infinitad de eminentes médicos los prescriben, como muchos son también los médicos que para sus propias hernias, con gran satisfacción los usan. Si quiere ahorrar salud, tiempo y dinero no debe nunca nadie comprar bragueros ni vendajes de clase alguna sin antes ver primero al especialista SR. TORRENT de nombre registrado. Acadá siempre a dicho especialista, no dejéis de visitarle y tened muy presente que estará en Teruel y en el «Hotel del Turia» únicamente el Domingo dia 20 del presente mes.

NOTAS: En Calatayud el dia 19 en el «Hotel del Muro». En Valencia el dia 21 en el «Hotel Cuatro Naciones», y en Castellón de la Plana el dia 22 en el Hotel Suizo, donde así mismo podrán visitarle todas cuantas personas lo deseen desde las nueve de la mañana hasta las doce de la tarde solamente. **Talleres y Despacho en Barcelona:** Unión, 13. Casa TORRENT.

ADVERTENCIA: Se recomienda el más grandísimo cuidado en no equivocarse con otros anuncios que por llevar nombre parecidos o iguales podrían confundirse con esta reputada casa y para evitarlo, sépase pues que, todo anuncio que después de la palabra TORRENT no diga nombre registrado, no es ni pertenece en nada ni para nada a esta tan acreditada casa TORRENT, nombre registrado; hay que buscar y acudir siempre, por tanto, al ortopedista TORRENT la nombre oficialmente registrada.

Todos los anuncios que llevan nombre de TORRENT, que no lleven nombre registrado, son falsos.

En suspenso

El decreto convocando a la Conferencia General del Trabajo no se publicará hasta que se resuelvan los conflictos pendientes.

Periódico regionalista

Se dice, que un periódico de la noche ha sido adquirido por los regionalistas, que se proponen hacer campaña.

Tranquilidad

El subsecretario de Gobernación dice que el ministro había celebrado una conferencia con el gobernador civil de Barcelona, donde reina completa tranquilidad, y que tampoco ocurre novedad alguna en el resto de España.

Almuerzo

El Rey asistió hoy al almuerzo que le ofrece la Junta Sindical de Agentes de Cambio y Bolsa.

PLAN IDEAL

Un poste de poco gasto puede usted preparar empleando el PLAN IDEAL. De venta en todos los ultramarinos.

BANCO DE ARAGÓN

Según ha declarado el secretario particular del primer ministro inglés, el Consejo de los Cuatro ha llegado a un perfecto acuerdo en las cuestiones de paz incluso en aquellas que han sido más discutidas y sólo falta ultimar algunos detalles.

De acuerdo

Según ha declarado el secretario particular del primer ministro inglés, el Consejo de los Cuatro ha llegado a un perfecto acuerdo en las cuestiones de paz incluso en aquellas que han sido más discutidas y sólo falta ultimar algunos detalles.

BANCO DE ARAGÓN

CAPITAL 5.000.000 de pesetas

SUCURSAL EN TERUEL

CUENTAS CORRIENTES e imposiciones con el 2, 2 y medio, 3, y 3 y medio por ciento de interés.

Caja de Ahorros: 3 por ciento de interés y premios por sorteo para estimular el ahorro.

Cartas de crédito: Gastos. Órdenes de entrega. Préstamos. Cuentas de crédito. Negociaciones de cupones y letras sobre todos los países. Cambio de monedas. Órdenes de Bolsa y demás operaciones financieras.

HORAS DE CAJA: de 10 a 1 y media, y de 3 y media a 6.

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMAL)

Es recomendado por los médicos de las cinco partes del mundo por su efecto. Hecha yuestra digestiones y abre el apetito, suaviza las molestias del estómago y dilata el intestino.

ESTOMAGO INTENSO

el dolor de estómago. Dispersa, las digestiones y abre el apetito, suaviza las molestias del estómago y dilata el intestino.

De venta en las principales farmacias.

ESTOMAGO INTENSO

el dolor de estómago. Dispersa, las digestiones y abre el apetito, suaviza las molestias del estómago y dilata el intestino.

De venta en las principales farmacias.

MALAQUIAS MARCO

CALATAYUD

ALMACÉN DE COMERCIOS

ACEITES REFINADOS DE ARAGÓN

= BANCA =

Tienen el gusto de anunciar a sus clientes de esta provincia haber principiado la fabricación de jabones puros de aceites de oliva tan solicitados por todos los compradores.

BANCO DE CRÉDITO DE ZARAGOZA

Establishimiento fundado en el año 1845.

Plaza de San Felipe, núm. 3-ZARAGOZA

Oficina de Correos número 31.

Cuentas de Imposición en metálico con Interés

Los tipos de interés que abona este Banco, son:

En las Imposiciones a plazo fijo de un año. 3 1/2, por ciento

En las Imposiciones a plazo fijo de seis meses, a razón de 3 por ciento anual

En las Imposiciones a voluntad. 2 1/2, por ciento anual

Cuentas corrientes para disponer a la vista, devengon 2 y medio por 100 de interés

PRESTAMOS Y DESCUENTOS

Préstamos con firmas, sobre Valores, con monedas de oro, sobre Resguardos

Posiciones hechas en este Banco. DESCUENTO y NEGOCIACION DE LETRAS y EFECTOS COMERCIALES.

DEPOSITOS EN CUSTODIA

compra y venta de Fondos Públicos - Pagos de cupones -

Cartas de Crédito Informes Comerciales - Comisiones etc., etc.